



Escudo Municipal de Dos de Mayo

Forma: cuadrilongo con la base redondeada, partido y entado en punta, filiera de sable, timbrado.

Trae en el primer cuartel, sobre tapiz de gules, un tronco de su color en franja con una rueda dentada de sable de ocho dientes a la vista, abierta a siniestra. En el segundo cuartel, sobre tapiz superior de azur aclarado de plata, trae a la diestra una torre de alta tensión de sable sobre una ribera de sinople con zonas de su color. A la siniestra, un dique con tres vertederos de sable a la vista y un río caudal de azur. Trae en el entado, sobre tapiz de sinople, un corazón de gules sostenido por una mano de oro moviente del croquis de un mapa de gules.

Ornamentos: como timbre una cinta de plata plegada sobre sí misma extremos terminados en ángulo y cargada con un lema de calidad de letras ariales capitales de sable, brochante de un sol naciente de oro con ocho rayos rectangulares de lo mismo. Debajo de la punta una cinta de plata cargada con un lema topográfico de letras ariales capitales de sable, cuyos extremos plegados sobre sí mismos en el anverso terciado en faja de gules, azur y plata a la diestra y de azur y plata a la siniestra. En ambos flancos por fuera del blasón ramos foliados de sinople por cinco, nervaduras de sable.

SIMBOLOGÍA

En el primer cuartel está simbolizado el auge maderero industrial suscitado durante la década de 1970, en tanto que en el segundo cuartel aparece representado el complejo hidroeléctrico "Alejandro Orloff", que nutre de electricidad no sólo al municipio, sino también a los distritos circundantes.

En el entado de la parte inferior del blasón, un corazón simboliza la ubicación de la jurisdicción en la provincia.

Departamento	Cainguás
Fundación de la localidad	26 de agosto de 1940
Coordenadas	27° 01' 20"S y 54° 41' 15"E (Escuela N° 270, Dos de Mayo Km 232)
Altitud media	455 msnm
Superficie	504 km ²
◆ Puesto provincial por superficie	18 ^o
Población total del municipio	16.429 habitantes
◆ Mujeres	7.931 habitantes
◆ Varones	8.498 habitantes
◆ Puesto provincial por población	17 ^o
◆ Densidad	32,6 hab/km ²
Gentilicio	dosdemayino/a
Código postal	3364
Prefijo telefónico	03755
Tipo de municipio	1a. Categoría
Número de concejales	Cinco
Distancia Dos de Mayo - Posadas	172 km aproximadamente
Distancia Dos de Mayo - A. del Valle	23 km aproximadamente

Conforman el municipio las localidades Dos de Mayo y Presidente Arturo Humberto Illia; los parajes Aguas Blancas, Cascuda, Doradito, El Portón, La Cordillera, Milagro, Saltito y Salto Misterioso; y las picadas Cainguás, Carril, El Lapacho, Indumar, San Juan e Interventor Pomar, el cual comparte con el municipio San Vicente. Además, existe un asentamiento indígena cercano al salto Guiray.

En principio, Dos de Mayo fue una de las colonias trazadas por el agrimensor Adolfo Justo Pomar en la primera mitad del siglo pasado. Entre 1939 y 1940, Pomar delimitó una superficie original de 67.496 hectáreas en el extremo sur de la propiedad del español Pedro Núñez, administrador de la empresa *López Santiago y Cía.*, dedicada a la explotación yerbatera y forestal. Fue éste quien le dio el topónimo, a modo de recordatorio de la histórica fecha en que el pueblo madrileño, en 1808, se rebeló contra el monarca invasor de la Península Ibérica, José Bonaparte, hermano del emperador francés.

Esta colonia fue impulsada por los descendientes de los agricultores de la región centro-sur de la provincia y del Brasil, de ascendencia eslava y germana, quienes trabajaban en la extracción maderera y en los cultivos tradicionales de yerba mate, té, tung y tabaco.

Con el correr de los años, diversas familias de alemanes, españoles, italianos, ucranianos y suizos se fueron ubicando en tres sectores diferentes de la misma colonia, pero distanciadas entre sí por claros no edificados. De ellos, el primero en poblarse es el que hoy se conoce como pueblo de Dos de Mayo o Núcleo I. Asiento de las autoridades municipales, se estableció en 1940 casi en el extremo sur de la ex Ruta Provincial N° 211 (actual ruta 11), pero su entrada por la Ruta Nacional N° 14 se halla a la altura del viejo km 232, motivo por el cual también se le dio ese nombre a la localidad, a los fines de diferenciarla de los otros dos focos poblacionales.

La segunda fracción empezó a constituirse hacia fines de la década de 1950, a la vera de la ruta nacional mencionada arriba, a 8.000 metros al Este del pueblo. Es lo que actualmente se denomina Núcleo III, km 244 o barrio Rivadavia, por hallarse sobre lotes de la colonia Bernardino Rivadavia.

Por último, el Núcleo II, km 236 o barrio Tealera, que se ubica en los alrededores de un antiguo secadero de té, a 5.000 metros al Este del Núcleo III, fue el último tramo en poblarse de los tres sectores que conforman la localidad, a mediados de la década de 1960. De esta manera, se "unió" la población dosdemayina.

Es preciso señalar que ya no existen esos kilometrajes de la ruta 14 que fijaban el lugar de asentamiento de los distintos núcleos, puesto que, décadas atrás, se tomaba como km 0 al mástil de Posadas, mientras que, en la actualidad, el kilometraje se inicia en Ceibas, Entre Ríos.

Por su parte, el municipio fue creado en 1957 en la parte oriental del

Municipio Dos de Mayo

departamento Cainguás, con una superficie reducida que abarcaba zonas de la colonia y alrededores. Su primer comisionado oficial fue Juan Giacani. En 1959 se fijaron sus límites, los cuales en octubre de 1964 fueron ampliados, hasta que el 22 de noviembre de 1978, con la creación del municipio San Vicente, la demarcación del distrito Dos de Mayo quedó determinada hasta la actualidad, conformando una de las jurisdicciones municipales más vastas de la provincia.

Un paso importante que dio la comuna ocurrió en 1961, cuando se creó la Cooperativa de Servicios Públicos, cuyos fines estaban destinados a proveer de agua potable y electricidad al asentamiento poblacional. Fue entonces que, durante ese mismo año, se realizaron estudios de factibilidad para la construcción de una represa hidroeléctrica sobre el arroyo Saltito, la que se concretó, finalmente, en 1977, bautizada como "Alejandro Orloff". Los 1.000 KW alcanzados con el funcionamiento de una segunda turbina, bastaron para suministrar de fluido eléctrico a la población de Dos de Mayo, parte de Aristóbulo del Valle, San Vicente y otras localidades sobre la ruta 14.

En los años '70, justamente, el crecimiento de Dos de Mayo se aceleró con la explotación masiva de los recursos forestales, aunque luego ésta se vio disminuida, pasando a primer plano las plantaciones de yerba mate, té y tabaco, la ganadería en menor medida, además de la horticultura y artesanía.

En la actualidad, en el municipio se establecen treinta y tres escuelas (veintiséis primarias, seis secundarias y una especial), la más alejada de ellas situada a 42 kilómetros del casco céntrico, en el paraje El Portón. Asimismo, existe un hospital Nivel I, una clínica de la Cooperativa de Servicios Públicos, y tres clínicas privadas, así como seis Centros de Atención Primaria de la Salud.

Situada en el "corazón de Misiones", Dos de Mayo ofrece como atractivo turístico los diversos saltos con los que cuenta toda la región central de la provincia, muy recomendados para realizar turismo de aventura y safaris fotográficos. En este sentido, el salto Misterioso, de 40 metros de altura, es uno de los más destacados, a los que se agregan el Caracol, el Guiyay, el salto Golondrina, Las Orquídeas, el salto Honorio Rolón y el Pereyra.

El municipio cuenta con un muy positivo desarrollo ecoturístico y de turismo rural, actividades que han tenido un importante incremento en establecimientos dedicados al agroturismo en los últimos años, donde se pueden realizar actividades como pesque y pague, trekking, rappel y senderismo, alimentar animales, ordeñar vacas, plantar y recolectar frutos de huerta, visitas a saltos y cascadas, avistaje de flora y fauna autóctona y natación en piscinas naturales. Algunos de los lugares donde es posible acceder a propuestas de agroturismo son: *El Guembé, El Rincón, Los Cedros y Scheiet*. En ellos se disponen cabañas de alojamiento, actividades en la huerta, varios estanques de piscicultura adaptados para practicar pesque y pague, se pueden visitar senderos del cultivo de la yerba mate y comprar productos regionales frescos, como repollos, pickles y chucrut, entre otros envasados de elaboración artesanal.

Por otra parte, este distrito también despliega una serie de complejos de cabañas y lodges. Uno de ellos es *Ytororó Lodge*, un sitio apto para realizar rappel, senderismo, tirolesa y caminatas, con servicio de cocina de platos típicos y amplia variedad de vinos de su propia bodega. Otro es el complejo de cabañas *Los Tres Marinos*, de 23 hectáreas, donde se puede practicar navegación en pequeños botes, al que se agrega *Cabañas Fundación Moconá*, inserta en un predio de 60 hectáreas que mantiene una abundante extensión de bosque nativo, con vertientes y un arroyo con pequeños saltos.

Asimismo, dos hoteles tradicionales -*Nani* y *Alex*- suman otras 35 plazas de hospedería, situando al municipio como uno de los mejor preparados para recibir turistas argentinos y extranjeros.

Finalizando, el Parque Municipal resulta ser la gran novedad dentro de las alternativas para el espaciamento, la recreación y la práctica de deportes en Dos de Mayo: se trata de un predio de 22 hectáreas con senderos

aeróbicos para caminatas y ocho estaciones de gimnasia, un anfiteatro, restaurantes y locales comerciales de artesanías regionales, un sector de camping, quinchos y parrillas, pabellones de baños y duchas, y un lago artificial de 1,8 hectáreas con puentes, muelles y paseos náuticos. Se agregan, además, una pista de karting con pabellón de boxes, una cancha de fútbol, una pista de atletismo terrada, dos canchas de bochas y dos polideportivos.

Por último, el Parque de las Colectividades es un lugar ideal para la realización de eventos de envergadura, ya que cuenta con un predio arbolado de 2 hectáreas, donde se encuentran las inconfundibles casas de las diferentes colectividades que se asentaron en la zona. Cada año, en el mes de noviembre, se realiza allí el festival folclórico "Así Canta el Corazón de Misiones", en donde es posible saborear los platos típicos de los diferentes grupos de inmigrantes y espectáculos de danza y música de diversos orígenes.

Fuentes: Stefañuk, Miguel Ángel. "Diccionario Geográfico Toponímico de Misiones". Contratiempo Ediciones, 2009 / Municipalidad de Dos de Mayo / Instituto Nacional de Estadística y Censos / www.heraldicaargentina.com.ar/ Wikipedia / Google Maps



Empalme de la Ruta Nacional 14 y la Provincial N° 11, donde inicia la localidad Dos de Mayo.



Municipio Dos de Mayo

CAPÍTULO 7

